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　　淨空法師：我們三月份在布里斯本的會都參加了？
　　翻譯（全基督教會）：我不確定他有沒有來。在新南威爾斯跟
在雪梨必須是他比較著重負責的區域，他也在推動多元宗教的對話
，但是那次他沒有去，那次他正好在參加一個土著的會議。在十二
月份有一個世界宗教大會會在墨爾本舉行，他們在這個之前舉辦過
兩次跟這個大會有關係的先前的活動，一個是在八月份的時候，他
們有聚集當地各宗教的負責人都聚在一塊，這個月他們也有一個青
少年的宗教大會，都是跟這個十二月份的大會有關聯的。神父本身
是幫新南威爾斯的基督教聯合會做事情，另外他們在同一個辦公室
裡面還有一個澳洲全國的宗教聯合會，他之前也在幫他們做事。就
他所知，之前積極整個協會他們的方向是跟猶太教跟回教在進行積
極的溝通，這是他們目前的一個大方向。他是也想了解一下我們在
這方面，在多元宗教方面最近做過哪些活動，還有做過哪些不同的
這方面的交流。
　　淨空法師：我們在最近的十年，這方面的工作做得很多，也參
加過一些國際上和平的活動。我們在二０００年團結新加坡的宗教
，新加坡有九個宗教，做了這個工作，做得很好，以後就是幫助印
尼、馬來西亞。我們也曾經組團做過旅行，旅行我覺得是宗教團結
很好的一個方式，讓這些宗教領袖們能夠有十幾天的時間在一起生
活，彼此交流，交換意見，確實化解許多的誤會。我們曾經陪同新
加坡的宗教團訪問過中國，印尼的宗教團訪問過歐洲、訪問過羅馬
，也跟上一屆的教宗見了面，陪同馬來西亞的宗教團訪問中國的新
疆，都覺得這個很成功，對宗教團結很有意義。



　　我們現在看到這個世界社會秩序非常混亂，災難很多，人民很
痛苦，能夠化解災難，促進世界的安定和平，我們想了很多，如果
能夠從宗教團結，這個路子可循的話，可以達到化解衝突，促進社
會安定和平。所以宗教要能夠團結，最重要的還是互相學習，不從
經典上學習，這個宗教團結就不能扎根。所以要互相學習必須要把
心量拓開，要能夠包容，要把成見放下，要學謙虛。像我們過去學
過天主教的《玫瑰經》，我也曾經講過這部經，第一段裡面就學習
聖母瑪利亞的謙虛。謙虛比什麼都重要，只有謙虛才能夠尊重別人
，只有尊重別人才能夠化解衝突，才能夠得到和平。所以我們希望
澳洲在現代這個世界社會裡面，比較上來說，這個地方是安定的，
災難比較少的。所以我們也曾經跟總理談過這個問題，總理希望澳
洲宗教能夠團結，能夠帶動整個世界的安定和平。所以我們在上次
布里斯本的會議上提出「世界宗教是一家」。之後我參加亞太地區
一個宗教和平的會議，在馬尼拉開的，亞洲的，我們在那裡遇到聯
合國的世界和平組織的祕書長，我們跟他談了很多，希望他能夠帶
動全世界的宗教團結。他也很有興趣，也積極的進行，這是一樁好
事情。
　　翻譯（全基督教會）：他想問師父說，師父覺得大家是已經朝
這個方向在走了嗎？還是師父有其他想法。
　　淨空法師：向這個方向走，我接觸許多宗教，都有很濃厚的興
趣。宗教真的能夠吸收、合作，這個世界確實可以化解衝突、可以
安定和平。我們這些年來學習許多宗教，對經典裡面關於倫理、道
德、因果這些教誨，我們節錄了一些編成一個小冊子。當然這裡面
缺陷還是很多，我們希望每個宗教這些長者能多多給我們提供，使
將來這個小冊子能夠圓滿的代表各個宗教的教誨，大家做一個讀本
，這是很有意義的。



　　翻譯（全基督教會）：他說這是很好的禮物，他說謝謝，他會
花時間來閱讀。
　　淨空法師：我們終極的希望是能夠將來從澳洲做起，在澳洲我
們建立一個宗教教育電視台，來普遍宣揚宗教教育，因為現在的社
會，最重要就是缺乏善行的教育。我們今天所看到的一切都是反常
的，都是在造作罪業的，所以宗教的人把裡面的經典，經典關於倫
理、道德、因果，神聖的教育，我們利用這個電視台，二十四小時
不斷的來傳播，我相信一年這個社會會安定。
　　翻譯（全基督教會）：他問我們是不是有用網路？
　　淨空法師：網路、衛星。
　　翻譯（全基督教會）：他說常常他們聽到有關於其他宗教的這
些消息，都是透過媒體而知的，這等於是經過第二手的資訊，常常
未必正確，如果我們有像師父說的這個電視台的一個平台，可以互
相直接交流。
　　淨空法師：最重要是互相學習，能夠帶給全世界的安定和平，
這是我們終極的一個目標。我們在許多宗教經典裡面讀到，這裡頭
摘錄了很多，個人的吉凶禍福，關於身體健康狀況，都是善跟不善
召感的，整個世界的這些災難，也是人心善與不善召感的。現在我
們看到的，普遍能看到的，這個社會人的思想不正，都是自私自利
、損人利己，佛家講的貪瞋痴慢，可以說達到了一個飽和點，所以
感得個人有許多災難、有許多疾病，社會混亂，天災人禍，這個真
正主要原因在此地。如果我們能夠把人心改善了，斷一切惡，修一
切善，不但自己身體身心健康，家庭幸福，這個世界可以能夠達到
長治久安，能夠達到一切眾生，不同的族群、不同的國家能夠和睦
相處，能夠互助合作，那這個世界就是天堂，這個世界就是天園。
　　翻譯（全基督教會）：他是很感謝師父，他說他覺得做為一個



基督教徒而言，他覺得佛陀的教育帶給他們最大的好處就是說，他
們現在已經分工到一定的程度，所以說很多個人的那種修心跟修身
，其實已經被分配到專門是在修道院的那些工作人員，他們才在做
這件事情，他們已經忘記了修身跟修心的重要性。他說佛陀的教誨
帶給他的，至少對他而言，他覺得是讓他等於回歸到這種根本的自
我的修行，他說非常謝謝師父的這番話。
　　淨空法師：他這個提示非常重要。現在在東方，在儒釋道裡面
，出現的問題就跟他所說的一樣。所以當年我初學佛的時候老師告
訴我，佛在經典裡面，不在寺廟裡面，這個指示非常重要。所以我
們這麼多年來，真的得到佛陀教誨的許多利益，如果不是這句話，
那我們要是從事於佛教寺院的工作的話，也會跟他一樣。所以我們
也發現，幾乎所有宗教創始的教主都是教育，都是大教育家。釋迦
牟尼佛他時間長，他教了四十九年，耶穌只教了三年，被人害死的
，要不然時間也很長的，穆罕默德二十七年，可以說都是從事於用
現在眼光來說，那就是多元文化的社會教育工作。這些聖人他們的
教學，有些時間並不長，像耶穌三年，在中國孔子只有五年，孔子
周遊列國，那是尋求有人能夠用他，他能夠展示抱負，結果當時那
些諸侯十幾個國家沒有人肯用他，他就回到老家去教學。他回到老
家去的時候是六十八歲，他七十三歲走的，所以實際上教學只有五
年的時間，能夠在中國、在東方產生這麼大的影響，什麼原因？他
所說的，他都做到了，都做到他才教人，感人就深了。所以我常常
講，自己做到然後才說到，這是聖人，第二種，自己說到確實能夠
做得到，這是賢人，如果說自己說到而做不到那叫騙人。所以現在
很多從事於教育失敗的，他自己沒有做到。所以現在這個世界，需
要宗教裡面的聖賢來拯救世界，這就是真正神愛世人。
　　翻譯（全基督教會）：他說其實在多元宗教的這個對談跟溝通



之間，他從師父的話中他也聽到另外一樣東西。他說我們神職人員
在教導，尤其是像基督教徒，我們談的都是愛，神愛世人，愛這個
字。但是在我們跟其他宗教交流的當爾，其實其他宗教也要看著我
們，看我們是不是真的在實行神的教誨。所以說這樣子一來，各個
宗教人都可以觀察也可以監督對方，讓大家要真正做到這一點，他
說這其實是很重要的一點。
　　淨空法師：對，互相學習非常好。如果在澳洲，像我們這麼多
年來常常談到的，跟聯合國也談到的，就是希望這個世界上會出現
一個宗教大學，每個宗教是一個學院，將來所有宗教都是同學，都
是一家人，那這個世界真的所有災難就沒有了。這一個大學，不同
的學院，都是同學，學的不同的科系，肯定那個方向跟目標是一致
的。像這種材料就是共同科目，必修的，這個科目修完之後，再就
是各人自己經典裡面向上提升。
　　翻譯（全基督教會）：神父是提到說，他了解到，是不是在這
樣的環境之下，你有不同宗教的同學、同事一起來學習的時候，其
實對你本身是一個，也是多了解自己宗教的一個好機會。他就提到
說，他之前也在一個教堂裡面有講道的時候，他說他就有發覺，講
道的當爾就會有一些猶太教的朋友們一起來聽，他就很小心的看他
自己講的這個內容有沒有問題，他說結果他後來發覺都還好，因為
其實都是所謂的猶太教他們聖經上面記載的一些東西。這也是說，
在一起共同學習的當爾，我們不僅可以學習到其他人的經典跟他們
的教學，我們也可以更了解自己所學的東西。
　　翻譯（全基督教會）：他是想問師父會在澳洲待多久？有沒有
其他的團體我們要見面的？
　　淨空法師：我最近在治牙齒，大概還有一個半月就可以做完，
做完之後我回來會住長久一點時間。上次我們活動完了之後，本來



就是想到各個比較影響力多一點的宗教我都去做一次訪問，正好遇
到災難，南面火燒山，北面有水，這是水深火熱，所以大家都忙著
救災，所以我們把訪問的期間延到現在。
　　翻譯（全基督教會）：神父是提到幾位大主教，神父，還有在
皮爾蒙特那邊有另外一位神父，他是Ｍerlin神父，他說未來都希望
能夠幫師父安排見個面。他非常高興，彼此在一起能夠聽到像師父
這樣的交流。神父是說，在過去他們整個澳洲的基督教聯合會，他
們走的方向，基本上就是跟猶太教跟回教他們進行的溝通比較多，
其他不同宗教的比較少。他希望在未來能夠改變這樣的狀況，尤其
他現在剛剛認識了一個錫克教的領袖，今天又有師父來拜訪，他非
常感謝。他希望未來能夠朝這方面，多元宗教繼續的努力。
　　淨空法師：我們希望大家能夠積極一點，多努力一點，因為我
們在印尼開會的時候，是今年春天，在印尼開會，我們遇到世佛會
的祕書長，我們就談得很愉快，頭一次見面談到晚上十一點多鐘。
我給他建議的就是，要團結全世界的宗教，最好就是在聯合國，每
年有一次世界宗教大會，團結全世界的。除這個之外，每年至少要
有一次宗教旅遊，包一架飛機，各個不同的宗教在一起，宗教和平
之旅。因為這樣子，你有這麼多國家參加，這麼多人參加，你到一
個地方，人家國家領導人一定要接見，當地宗教也會跟我們在一起
來交流，確實有助於全世界宗教團結跟世界和平。祕書長聽了我的
建議，他非常歡喜，我說你趕緊去做，現在他在聯合國第一步就是
籌備這個會議，應該沒有問題，明年會召開，希望我們澳洲宗教局
做為主辦單位。
　　翻譯（全基督教會）：他說覺得這個想法實在太好了，尤其是
如果說能夠各個宗教領袖在一起共同旅行。他說這對世界上的人來
講，這是個很強烈的一個表徵，他們會看到這些人都和睦的在一起



，生活在一塊，我們還會有什麼問題。剛剛神父是提到說，他知道
從九一一之後，還有最近在緬甸有些因為不公平的對待的問題，有
些出家人他們的聲音，他們走上街道，就是有抗議，這樣的訊息傳
遍全世界，各個宗教領袖他們也有聚集在一起為他們祈禱。他說雖
然這是一個非常悲劇的狀況，但至少這樣的事件，把各個宗教領袖
帶到了一塊，一起來做祈禱，他說這也算是一件好事。
　　淨空法師：對。我是前天聽到美國總統得了一個諾貝爾和平獎
，這是個好事，如果聯合國把每個國家宗教領袖都發一個和平獎，
就不好意思打仗了。
　　翻譯（全基督教會）：他說他聽到師父講這些話，這對澳洲各
宗教領袖、各宗教團體都是一個挑戰，如果說在這麼和平、這麼和
諧的一個國家，我們都沒有辦法做到的話，那其他國家要怎麼辦？
他說他相信我們必須要朝這個方向走。
　　淨空法師：總理對我們的期望很大，真的希望澳洲帶動全世界
的安定和平。所以很難得有這麼好的一個領導人，全心全力來支持
，這個機會很難得。
　　翻譯（全基督教會）：總理曾經說過，他希望當每一個人的澳
洲總理，他說這不是一件簡單的事情，但是很顯然的他正在朝這方
面做。他是提到另外一個（？？）教授，他有來參加我們二月份的
活動，他在這方面也是貢獻非常多的。
　　淨空法師：所以方法可以不一樣，手段可以不一樣，它的方向
、目標是一樣的。所以佛經裡面有法門無量，但是它殊途同歸，它
說是「法門平等，無有高下」。為什麼？達到的目標是一個，就像
我們走路一樣，你選擇的交通工具不一樣，最後達到的目的地是相
同的。
　　翻譯（全基督教會）：神父是說，雪梨基本上是一個在基督教



支持非常強的一個城市，就他而言，他自己的感受是，他們自己基
督教徒不同的支派，不管他們學習的方法怎麼樣，當然大家都是基
督教徒。但是在這麼一個複雜而變化大的城市裡面，基督徒也會發
覺其他的教會、其他的教學，其實跟他們是有一些不盡相同的地方
，有些基督教徒選擇說，不行，我一定要好好保護我們這種思想跟
學習，另外的人卻願意接觸其他人的想法。所以說這個對基督教徒
本身來說是一個很大的挑戰，怎麼樣在既有的學習，我們傳承下來
的學習經驗裡面繼續學習，另外一方面還要再吸收，還要再希望能
夠了解其他人，他說這對他們來說是一個挑戰。
　　淨空法師：對，這在今天整個世界，都是我們必須要學的一門
功課，因為民情，他有他的歷史，他有他的淵源，這個決定不能夠
有任何傷害，必須要受到尊重的。可是我們居住在一個地球上，又
要團結、又要互相尊敬、又要互助合作，所以這個功課就是一定要
認真學習的，讓我們都能夠做到最美好。所以佛家他有一個比喻很
好，像《大方廣佛華嚴經》，它就比喻說，比喻一個花園，這個花
園裡頭各種不同花卉的品種統統都有，都能夠在一個花園裡面共存
共榮，而沒有彼此迫害的，沒有，決定沒有，所以這個比喻很有意
思。我們講不同的族群、不同的文化、不同的歷史、不同的生活方
式，都能非常和睦，這才叫真正美好，不是單一的，單一的就沒意
思。
　　翻譯（全基督教會）：神父是講說，基本上他覺得說在現在的
狀況之下，各個宗教都有很多那種所謂的基本教義派，他們就是比
較極端一點，譬如說他立刻可以想到《聖經》上有一段，就是耶穌
有說過，「我所教導的就是事實，大家必須要遵從」，這樣的一段
話就可以被一些人誤解，他們把它簡單化，把它僵化，所以說就變
成不同基本教義派他們的藉口。他是也很好奇，他說他當然知道在



回教跟基督教裡面有這樣的狀況發生，其他宗教，像在佛教裡面，
有沒有這樣的基本教義派的狀況發生？
　　淨空法師：因為佛教它是一個，我們中國人講的「聖之時者也
」，它是隨著時間去變化的，佛沒有固定的東西，所以佛沒有定法
可說，他完全是活的。譬如在這個時候、這個時代、這個地區，他
說的絕對對現前人有利益，但是他在不同地區的時候，那一邊的人
他們的生活文化不一樣，那說的又是一種說法，就剛才講目標、方
向決定是一樣的，但是講法、做法都是活的，都不是固定的。所以
佛沒有定法可說，但是佛是有一定的方向、一定的目標。
　　學習，就像我跟馬哈迪講的一樣，那是個回教長老，我說我讀
《古蘭經》，我是虔誠的穆斯林，如果我不是虔誠的穆斯林，我展
開《古蘭經》會產生很多誤會。我翻開《新舊約》，我是虔誠的基
督徒，我才能讀得懂他的東西，我才能吸收，得到他的教誨。如果
說我是佛教，那是基督教，那是回教，畫成界限，什麼都得不到，
你去讀他的東西都會產生矛盾。你把心裡的界限打開，佛是我的老
師，基督是我的老師，穆罕默德是我的老師，都是我最好的老師，
我是他們最好的學生，什麼問題都解決了。他同意我的話，我送觀
世音菩薩供養他。
　　翻譯（全基督教會）：他說最近他們有一個年輕人的大型的聚
會，其中邀請演講的教師們都在，他們想學習他們的智慧，所以說
我們都有我們自己的角色要扮演。


